



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons
Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)

Volver a las raíces para ser mejores: relecturas del tercer mandato de Perón en clave ambiental para salir de la crisis climática, ambiental y desigual

Micaela Toscano

Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 7, N.º 1, octubre 2021

ISSN 2469-0910 | <http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas>

FPyCS | Universidad Nacional de La Plata

Volver a las raíces para ser mejores: relecturas del tercer mandato de Perón en clave ambiental para salir de la crisis climática, ambiental y desigual

Going back to the roots to be better: re-readings of Perón's third command in an environmental key to get out of the climate, environmental and unequal crisis

Micaela Toscano

micatoscano09@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0002-0341-2065>

Becaria Consejo Interuniversitario Nacional / Tesista
Centro de Investigación en Lectura y Escritura (CILE)
Facultad de Periodismo y Comunicación Social
Universidad Nacional de La Plata | Argentina

Resumen

La presente ponencia se enmarcará en mi Trabajo Integrador Final (TIF) "*La cultura de la basura: tensiones y nuevos desafíos de cara a un nuevo pacto ecosocial. Caso testigo en Villa Elvira*". Se ubica dentro de la línea de investigación de la problemática ambiental. Específicamente se reflexionará sobre la basura como práctica sociocultural y los entramados de poder y de desigualdad que se articulan en el mismo. Se contará con Villa Elvira como referente empírico para analizar estas instancias en relación a la problemática.

En este sentido, lo que motiva mi investigación no sólo es pensar hacia dónde vamos con los hábitos que tenemos en el marco del modelo de consumo capitalista y extractivista que habitamos; sino que también es buscar respuestas sobre cómo transformarlos en articulación con la presencia del Estado y el trabajo comunitario entre vecinos/as/es en pos de una transformación que sea amigable con el ambiente, ergo, con nosotros/as/es mismos/as/es. De esta manera, me propongo reflexionar de cara modelo de cara a un pacto ecosocial que sea sustentable con el planeta e igualitario para todos/as/es.

Siguiendo esta línea es que se indagará en el ambientalismo popular que propone el movimiento peronista. Sabemos que históricamente ha reivindicado la independencia económica, la justicia social y la soberanía política. De este modo, se indagará en las rupturas y continuidades del tercer mandato presidencial de Juan Domingo Perón y las políticas públicas propuestas en materia ambiental. Este periodo se entiende como primer antecedente en clave política. Por consiguiente, se indagará en la creación de la primera Secretaría de Recursos Naturales y Ambiente Humano de nuestro país y de América Latina. Además, se reflexionará sobre el rol de Yolanda Ortiz como encargada del mismo y "Mensaje a los pueblos y gobiernos del mundo" (1972) que escribe Perón en donde advierte la necesidad de un cambio de paradigma.

Palabras clave

Ambiente, estado, peronismo, políticas públicas, derechos.

Abstract

This presentation will be framed in my Final Integrative Work (FIW) "The culture of garbage: tensions and new challenges facing a new eco-social pact. Witness case in 'Villa Elvira'". It is located within the research line of environmental problems. Specifically, it will reflect on garbage as a sociocultural practice and the networks of power and inequality that are articulated in it. Villa Elvira will be used as an empirical reference to analyze these instances in relation to the problem.

In this sense, what motivates my research is not only thinking about where we are going with the habits we have in the framework of the capitalist and extractivist consumption model that we inhabit; It is also looking for answers on how to transform them in conjunction with the presence of the State and community work among neighbors in pursuit of a transformation that is friendly to the environment, as a consequence, with us. In that way, I propose to reflect on a model of an eco-social pact that is sustainable with the planet and equal for all.

Following this line, the popular environmentalism proposed by the peronist movement will be investigated. We know that historically the Peronism has vindicated economic independence, social justice and political sovereignty. Thereby, the ruptures and continuities of the third presidential term of Juan Domingo Perón and the public policies proposed in environmental matters will be inquire. This period is understood as the first political antecedent. Consequently, the creation of the first Secretary of Natural Resources and Human Environment of our country and Latin America will be inquire. Furthermore, it will reflect on the Yolanda Ortiz's role as the person in charge of it and "Message to the peoples and governments of the world" (1972) written by Perón where he warns of the need for a paradigm shift.

Keywords

Environment, state, peronism, public policies, rights.

Las raíces

Si el fundador del Peronismo como movimiento fue Perón, volver a las raíces implica repensar su figura, sus declaraciones y sus políticas en clave de la coyuntura actual. Está claro que los tiempos que vivimos son distintos a la década del 70, pero es fundamental identificar esas rupturas y continuidades en clave política para poder pensar hacia dónde vamos y los desafíos que tenemos como sociedad para ser mejores.

Desde la perspectiva ambiental, podemos contar con el tercer mandato de Perón como el primer antecedente de institucionalización en políticas ambientales. Lo novedoso es repensar en la concepción nacionalista del Peronismo en torno a la etapa del desarrollo económico que proponía junto con la necesidad de defender y preservar los recursos naturales (Gutiérrez, 2014). De esta manera, promovió un conjunto de políticas que cristalizaban esta perspectiva que tenía sobre la problemática ambiental.

En primera instancia, es fundamental reflexionar sobre la incidencia coyuntural que tuvo el Peronismo como movimiento político y que continúa en la historia viva de los pueblos. A modo de síntesis, en sus 2 mandatos (el primero en 1946 y el segundo en 1951) este presidente se enmarcó en un Estado de Bienestar que promovió derechos sociales para los/as trabajadores/as, fomentó la industria nacional y a la educación pública, entre otros derechos adquiridos para las mujeres, trabajadores, niñas y juventudes.

Sabemos que luego de esto, en 1955, se vio obligado a renunciar a su cargo ante el derrocamiento por parte de la dictadura militar de Lonardi llamada Revolución Libertadora. Se exilió en diversos lugares durante 18 años, pero continuó luchando por su regreso al igual que el pueblo que resistió ante las violencias. Se destaca España como el último lugar en el que estuvo desde 1960. En esos años, recién en 1968, las Naciones Unidas mencionaron la problemática ambiental, y celebraron la primera Conferencia sobre el Medio Humano (Serrano, 2020).

“Luego la Conferencia Científica de las Naciones Unidas en Estocolmo (Suecia) se inició el 5 de junio de 1972 y se conoció posteriormente como la Cumbre de la Tierra” (Serrano, 2020, s/n). Sin embargo, 4 meses antes, desde su exilio en Madrid, Perón

escribe "*Mensaje a los Pueblos y Gobiernos del Mundo*" y donde, ahí se evidencia el inicio de las raíces del peronismo en clave ambiental).

La hora de la consciencia

El llamado fue contundente. Perón (1972) sostuvo que más allá de los partidos políticos, hay que hacer un cambio de paradigma en la relación que tenemos como humanidad con la naturaleza. Plantea que la hora es de tomar consciencia de "la marcha suicida que la humanidad ha emprendido a través de la contaminación del medio ambiente y la biosfera" (p.1). De esta manera, nos propone que la salida solo es posible de la mano del desarrollo de la ciencia y la dirigencia política. Pero, ¿por qué? ¿Qué sucedía en ese momento?

La crisis gira en torno a que ya no nos podemos pensarnos como individuos exentos/as del ambiente que nos rodea. Perón (1972) explicó que esta visión solo nos hace deteriorar los recursos naturales y promover el deterioro ambiental del planeta a futuro. Se destaca la crítica que hace a las sociedades de consumo que fomentan el "despilfarro masivo" y que produce un doble problema: por un lado que las clases sociales más vulneradas sufran más hambre y por otro, que las clases privilegiadas aumenten su consumo a costa del sufrimiento de las primeras.

De esta manera, también sostiene que en el "último siglo el ser humano ha exterminado cerca de 200 especies animales terrestres", que ahora va por las especies marinas con la pesca excesiva que arroja petróleo al mar, y continúa extinguiendo y contaminando. Por otro lado, la sobrepoblación humana y el uso desmedido de productos químicos para alterar el crecimiento de los alimentos es otro problema que altera el "ciclo biológico del suelo" (1972, p.3); al igual que el mal uso del agua potable.

Yolanda Ortiz, en una entrevista (2008), cuenta que le preguntó a Perón cómo se le ocurrió la redacción de este Mensaje. Le dijo que fue "junto a Josué de Castro, el autor de *Geopolítica del hambre*" (p. 3). Para Ortiz, él se inspiró en "el hambre del mundo". Esto llamó su atención, ya que Perón entendió que, existiendo la pobreza, hay que ocuparse del ambiente. "Desde ahí todos los proyectos que impulsó estaban vinculados a la eliminación de la pobreza" (p.3). De este modo, en 1973, fue que Perón creó la primer Secretaría de Recursos Naturales y Ambiente Humano (SRNAH) en la Argentina y Latinoamérica y nombra a Yolanda Ortiz como su secretaria, la primera mujer en ocupar un cargo político.

Yolanda Ortiz y Juan Domingo Perón: los actores principales para la clave ambiental

Yolanda era Licenciada en Química, y se encontraba realizando un posgrado sobre ambiente en Francia cuando Perón la convocó para ser la encargada de la reciente Secretaría. Hacía 15 años que vía especializando sobre la problemática ambiental. Plantea que "Mensaje a los Pueblos y Gobiernos del Mundo" era la pieza que guiaba a la SRNAH. Entendían a la educación como la clave para el desarrollo de la conciencia ambiental.

Se destaca que Ortiz (2018) plantea a la ecología en interrelación de todos como humanidad. "Hay una falta importante de comunicación, hay mucho trabajo personal de rescate del bien común, pero se pierde. Incluso diría que tiene que ver con una forma de ser, con la cultura. También nos podemos proponer cambiar la cultura" (p.4).

En esta línea, la SRNAH se enmarcó dentro del Ministerio de Economía de la Nación, en donde también se encontraban contemplados Subsecretaría de Recursos Hídricos, Dirección de Recursos Naturales del Ministerio de Agricultura, entre otros. Esto tenía que ver con el desarrollo económico que planteaba el peronismo en articulación con la necesidad de preservar los recursos naturales.

Además, se destaca el anteproyecto de la ley de vida silvestre, la creación del Instituto Forestal Nacional, del Instituto Nacional de Ciencia y Tecnología y la Comisión Nacional del Agua. También se creó un sistema de prevención de la contaminación de las aguas por hidrocarburos. Además, se crearon comisiones especializadas en ambiente tanto en el Congreso Nacional como en la Cámara de Diputados y la de Senadores.

Propuestas para combatir la crisis

Por lo anteriormente expuesto, se mencionó que tanto Yolanda Ortiz como Perón, planteaban a la educación, al desarrollo de la ciencia y a la política en clave ambiental para la toma de consciencia y el cambio de paradigma del mundo de consumo que habitamos. Además de esto, se destaca una serie de respuestas que escribe Perón en "*Mensaje a los pueblos y gobiernos del mundo*" (1972) que son fundamentales cuando nos preguntamos qué hacer frente a la crisis:

En primera instancia, llama a una revolución que no implique la modificación del ciclo natural de los recursos. "El llamado progreso debe tener un límite y que incluso habrá que renunciar a alguna de las comodidades que nos ha brindado la civilización" (p.

5). Siguiendo esta línea, la prioridad es restaurar la naturaleza y cuidarla. Hay que reducir y “mejorar la distribución de alimentos y la difusión de servicios sociales como la educación y la salud pública” (p.5).

Por otro lado, también destaca que necesitamos “nuevos modelos de producción, consumo, organización y desarrollo tecnológico” (p.5) que piensen en las necesidades básicas del ser humano, y disminuyan al mínimo posible la contaminación ambiental. Estas transformaciones deben ser a nivel municipal, nacional e internacional.

Por último, y no menos importante, desarrolla respuestas específicas para Latinoamérica: tiene que ver con la importancia de cuidar y preservar cada recurso natural y de fomentar la justicia social y “la participación popular en la conducción” de los destinos de los pueblos ante los tiempos que se avecinan. La acción solidaria es fundamental para que todos los pueblos y gobiernos del mundo hagamos justicia ambiental.

Consideraciones finales

En la presente ponencia, se plantea hacer una relectura en clave ambiental del tercer mandato de Juan Domingo Perón, ya que se entiende como primer antecedente de la institucionalización de políticas ambientales.

Se evidenció que “*Mensaje ambiental a los pueblos y gobiernos del mundo*” (1972) fue una producción clave para entender lo que sucedía en esos tiempos y para repensar la actualidad de las propuestas. El rol de Yolanda Ortiz como secretaria de la SRNAH, fue fundamental en el marco de la cristalización de políticas públicas ambientales.

Siguiendo esta línea, los desafíos que plantearon continúan siendo actuales ya que plantean que nos encontramos ante una crisis climática y ambiental que demanda que modifiquemos nuestro vínculo con la naturaleza. Salir del modelo de consumo es fundamental para lograr un real cambio de paradigma que contemple a la naturaleza. Los caminos a transitar, todavía siguen siendo la ciencia y la educación entendidas como actos políticos. La dirigencia política debe continuar con esta línea, ya que no hay planeta B. Las desigualdades ambientales profundizan las desigualdades sociales.

De este modo, se destaca que en la coyuntura actual haya un gobierno nacional y popular que haya creado un Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, que se haya aprobado la Ley de Educación Integral y la Ley Yolanda, cuyo nombre es por Yolanda Ortiz. La presente ponencia fue un breve recorrido del primer mandato que habló y promovió políticas públicas como respuesta ante la problemática ambiental.

Es una invitación a continuar produciendo lecturas desde la perspectiva, como preguntarnos hoy sobre nuevas problemáticas como las energías no renovables y el cambio climático entre otras. Son muchos los desafíos que nos quedan por delante ante la complejidad de la crisis que se agravó desde la redacción de ese mensaje en 1972. Aun así hay esperanza de ser mejores, hay convicciones y un pueblo que continúa movilizándose por la ampliación de sus derechos.

Referencias

- Acción ambiental (18 de junio de 2021). *Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible*. Recuperado de <https://www.argentina.gob.ar/ambiente/accion>
- Gutiérrez, R. A., & Isuani, F. J. (2014). "La emergencia del ambientalismo estatal y social en Argentina". En *Revista de Administração Pública*, 48(2), 295-332.
- Perón, J. D. (1972). "Mensaje ambiental a los pueblos y gobiernos del mundo". Recuperado de <http://www.labaldrich.com.ar/wp-content/uploads/2013/03/Mensaje-Ambiental-de-Juan-Domingo-Per%C3%B3n-a-los-Pueblos-y-Gobiernos-del-Mundo-%E2>, 80.
- Wagner, M. P., & Pirrone, G. (2008). "Los medios siempre toman la catástrofe ambiental, nunca la otra parte". En *Tram [p] as de la Comunicación y la Cultura*.
- Zabala G, Ildebrando, & García, Margarita. (2008). "Historia de la Educación Ambiental desde su discusión y análisis en los congresos internacionales". En *Revista de Investigación*, 32(63), 201-218. Recuperado de http://ve.scielo.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1010-29142008000100011&lng=es&tlng=es.